

Nov - 1980

Six mois après l'assemblée générale, le
Voilà sur papier recyclé le Bulletin de

VIVRE EN IARENTAISE



Non l'association n'est pas morte !...
mais nous avons décidé de vivre plus lentement



→ Badge 4 F
- Couleur blanc sur fond rouge

Il y a toujours des autocollants 3 F l'unité - Il n'est pas interdit de les mettre sur les voitures -

REGALONS-NOUS :

Alors que le placard à confiture se vide inexorablement, songeons à engranger de nouvelles forces : la gelée de Pissenlits.

partez cueillir 125 g de fleurs de pissenlits épanouies, les laver, les jeter dans une casserole avec 2 oranges et 2 citrons non traités coupés en morceaux avec le zest ajouter 1,5 l d'eau, cuire une heure, filtrer, refaire cuire le jus à gros bouillon 1 h avec 750 g de sucre par livre de jus.



C'est un délice. (Ne ramassez pas tout laissez-en aux abeilles et aux bourdons).

COMPTE-RENDU DE L'ASSEMBLEE GENERALE (fin novembre 1980)

une cinquantaine de personnes étaient présentes

Rapport financier :

Recettes..... 9 779,00 F) Le déficit a été comblé par les excé-
Dépenses..... 10 734,20 F) dents des années précédentes
cotisations 1981 : 35 F ou plus

Rapport d'activité :

Aucun adhérent présent ne semble vouloir ajouter une rubrique à nos activités : on en fait suffisamment... Il est fait état :

- de nos relations avec les autres associations : comité de liaison (tous les premiers mardis de chaque mois à 19 h à l'hôtel Cristin à Chamousset les associations de Savoie se réunissent pour exposer leurs préoccupations et travailler en commun ; il y a environ vingtaine d'associations en Savoie)

- de notre attitude face à l'extension des stations : elle est prudente. On a signé une demande d'étude au ministère de l'environnement sur la faune et la flore de toute la rive gauche de l'Isère menacée par une ligne continue de stations. (projets : ND du Pré, La perrière, Villaroger, Ste foy, Nav

- Action sur les dépôts d'ordure : fumées du tas d'ordure de Couchevel. La station a été créée par le département qui n'a pas prévu d'usine de traitement : les fumées des ordures brûlées ne gênent pas les hivernants mais les habitants de Bozel. Nous avons écrit au maire de Courchevel : pas de réponse. Des ordures ont été déversées devant l'Office du Tourisme. Un des habitants a été poursuivi en justice. Vivre en Tarentaise est intervenue en sa faveur. Le prévenu a été relaxé par un jugement du 8 octobre, dans lequel était inclus une partie du tract..L'action semble s'être révélée positive puisque maintenant une usine de broyage des ordures est envisagée au fond de la vallée. Usine qui risque de se trouver rapidement insuffisante vue l'extension prévue de la station.

Recyclage du verre : Nous avons envoyé une lettre à toutes les municipalités pour les inciter à s'occuper du recyclage du verre en indiquant la méthode à suivre. Cette opération est d'ailleurs rentable, puisque des sociétés privées s'en occupent (comme à Albertville). Chambéry, St Jean de Maurienne, Moutiers, Bourg St Maurice ont d'ailleurs commencé. Incitez vos communes à en faire autant.

Papier recyclé : Nous avons acheté un stock de papier recyclé (voir article plus loin). Consommateurs, renversons la démarche économique et créons nous-mêmes la demande. Les prix et la qualité s'amélioreront. Il est possible de refuser la publicité dans les boîtes à lettres

- déposes hélico : Nous nous sommes associés à la campagne lancée par le CAF contre les déposes. Elles ont été supprimées à l'automne 1980, Les maires des stations et les guides, moniteurs, pisteurs ont vivement contre-attaqué. Affaire à suivre... Ne vendons pas toute la montagne, le silence ne s'achète pas...

Barrage du Clou : Vivre en Montagne (Ste Foy) présente la situation Un 3e barrage est prévu à Ste Foy. EDF repousse la réalisation du Clou par manque de moyens financiers consacrés d'abord au nucléaire. La commune de St Foy est pressée car elle a besoin d'argent pour la réalisation de son UTN (Unité touristique nouvelle = Station). D'ailleurs Ste Foy risque de faire encore beaucoup de sacrifice pour l'EDF et la France ! puisqu'on demande un permis de recherche d'uranium sur son sol. Autres projets : Hautecour Méribel, Val d'Isère, affaire à suivre.

- Micro-centrales : la taille limite concédée sans enquête publique a beaucoup augmenté : attention à ce que nos torrents et ruisseaux ne finissent pas tous en tuyaux. Projets : à Ste Foy, Champagny, Bozel.

- nucléaire : nous sommes contre, on ne peut faire autrement même si certains hésitent à adhérer à notre association à cause de cette position. Notre association est née à la suite des 1ers projets de recherches en Uranium alors... Certains d'entre nous, pour montrer leur désaccord avec le programme "tout nucléaire" utilise le paiement fractionné de leurs factures EDF.

...

d'autres rajoutent une somme au paiement en spécifiant au dos de leur chèque "pour la recherche des énergies nouvelle". Les chèques ne peuvent être traités par ordinateur donc ils ne passent pas inaperçus.

Nous recevons beaucoup de questions sur les énergies nouvelles (solaire en particulier), mais nous manquons de personnel pour s'en occuper.

Uranium (voir détail de l'action plus loin).

Discussion : des adhérents non militants pensent que ce qui a été fait était nécessaire. Mais qu'il ne faudrait pas en rester à l'information ou à des manifestations si l'on veut être efficace. Les intervenants sont très vagues sur ces actions, certains pensent que nous devrions prendre des options politiques. Ces remarques donnent lieu à une réaction orageuse des militants qui se démènent, ils sont d'accord pour d'autres actions : lesquelles et avec qui ? (discussion pénible...)

en attendant, il y a 4 permis de recherche (voir tract) mis à l'enquête publique dans des communes non informées. Les enquêtes ont déjà commencé, il faut faire des débats d'informations (exemple Briançon) mais qui va y aller ? Les militants se sentent seuls, ils font un appel au peuple... La séance se termine sur la lecture d'une motion sur les orientations de Vivre en tarentaise, elle est approuvée à l'unanimité ou presque. Mais on ne peut pas l'imprimer : on a perdu le texte..

Après ce débat passionné et fatigant, personne ne s'inscrit au bureau mais beaucoup de nouveaux adhérents.

UNE ANNEE CONSACREE A LA LUTTE ANTI-URANIUM

Les années se suivent et se ressemblent : 76 et 78 demande de 3 permis 79 et 80 décret d'autorisation, fin 80 demande de 4 nouveaux permis (voir tract) Nous avons consacré tous nos efforts pour informer et provoquer une réaction. Voici les différentes actions que nous avons menées :

- Novembre 79 : recours en tribunal administratif pour obtenir l'annulation des décrets, l'affaire est en conseil d'état, nous n'avons pas de nouvelles et pas le temps, ni les compétences pour nous en occuper.

- février 80 : réunion à Notre Dame de Briançon, au cours de laquelle est lancée l'idée d'un comité de défense contre l'uranium. Non sans peine, nous réussissons à former cette association loi 1901. Nous voulions l'ouvrir seulement aux personnes morales, mais devant l'opposition rencontrée, il est décidé que tout le monde peut adhérer individus et groupements. En font partie les communes de Bozel, Planay, Champagny, Bonneval Tarentaise, Aigueblanche, St martin de Belleville, La Léchère Notre Dame de Briançon, le CAF, UL CFDT de Moutiers, PSU, syndicat d'initiatives des Avanchers, syndicat des accompagnateurs de moyenne montagne, Syndicat démocratique des paysans de Savoie, association syndicale des familles d'Albertville etc. Ce Comité a "chapeauté" la manifestation à la Lauzière.

- Manifestations du 29 juin à la Lauzière : La préparation a été intéressante ; elle a permis de faire collaborer de nombreuses associations de Savoie. Environ 1500 personnes, malgré un temps épouvantable, sont venues faire un tour.

- cet été : action Tour de France et circulation d'une exposition.

- participation en juillet aux rencontres internationales au sujet de l'uranium. 12 nations présentes, chaque représentant expose la situation particulière dans leur pays. On s'aperçoit que la France est sous développée au niveau des droits et du respect des régions. Le réseau uranium est relancé à cette occasion. C'est une structure qui regroupe les départements concernés par l'uranium que ce soit au stade des recherches, exploitation, ou dépôts de déchets nucléaires (destination des mines épuisées. Ce réseau possède un journal "Gouffre" (abonnement 50 F/an). Il s'est réuni en octobre à St Priest-La-Prugne (Loire) et en mars à St Aulaye (Dordogne), réunions auxquelles nous

nous avons participé à chaque fois. Ce réseau permet de glaner des informations de confronter des expériences et de définir une stratégie nationale. La prochaine réunion aura lieu en octobre en Maurienne à Lanslebourg.

- Au cours de l'année, nous avons tenu de nombreux débats avec la projection d'un montage diapos réalisé pas Vivre en Tarentaise. Ces réunions ont rassemblé plus ou moins de personnes de 20 à 400 suivant qu'elles sont préparées ou non par les gens du coin. Nous venons de faire l'acquisition d'un film (4000 F) "Touchés par l'uranium", réalisé par la chaîne 2 de la télévision suédoise. Ce film 16 mm, couleur, 40 Mn est excellent, c'est une comparaison des conditions d'exploitations des mines en France et en Suède. Ce film a eu un très grand retentissement en Suède et au Danemark. Nous sommes prêt à aller le passer à la demande.

- les 4 derniers permis ont fait surgir de nombreuses associations à Beaufort, Bramans, Valloire, Lanslebourg, Saine réaction, il en sortira toujours quelque chose.

ACTIONS EN PERSPECTIVE

Le samedi 23 mai à 15 h, une manifestation est prévue à Chambéry, elle sera suivie de la projection du film "touchés par l'uranium" et d'un bal folk pour renflouer la caisse.

POURQUOI UNE MANIFESTATION, encore une, parce que c'est un des rares moyens légaux de se battre, notre objectif est de créer un mouvement d'opinion. Réussirons-nous ? L'avenir le dira. Quant à l'efficacité, nous ne voulons pas raisonner en économiste et parler rentabilité et productivité immédiate. Les résultats sont aléatoires et souterrains, il faudra en faire pour réveiller les consciences anesthésiées.

POURQUOI CHAMBERY, parce que c'est là que réside les 3/4 de la population du département qui pour le moment se bouchent yeux et oreilles. Il n'est pas inutile que les gens de la montagne aillent secouer cette torpeur. Mais pour cela il faudra faire du bruit et venir nombreux. Il y aura des collages d'affiches, des tracts à distribuer. Faites-vous connaître. On organisera une descente collective.

DERNIERES REMARQUES : la presse est au-dessous de tout : la presse nationale c'est triple zéro, la Savoie n'intéresse que lorsque les Parisiens y sont en vacance. La presse locale se laisse faire avec plus ou moins de réticences suivant le type de journal.

UN SOUHAIT : il faudrait faire la liste des propriétaires des zones concernées mais on n'a pas le temps.....

BULLETIN D'ADHESION A VIVRE EN TARENTAISE (association loi 1901)
à renvoyer : (Le Donjon 73600 Moutiers)

ADHESION ou READHESION 1981

NOM.....

ADRESSE.....

Cotisation : 35 F ou plus date signature :

N'hésitez pas à vous abonner à :

"GOUFFRE" : revue pratique spécialement consacrée à l'uranium et aux luttes à travers la France. 50 F/an pour 6 numéros (abonnement Guy Renaux - Fontbonne 34700 LODEVE)

"LIAISONS" bulletin mensuel des associations savoyardes, uniquement constitué d'articles écrits par les abonnés. 40 F/AN écrire à Marc Rabourdin Chebron - Cohénnoz 73400 UGINE)

PAPIER RECYCLE

Le contenu de nos poubelles est, pour moitié, constitué de papiers et cartons qui encombrant inutilement les décharges (nous consommons 120 kg de papier par an et par personne) alors que leur recyclage permet d'importantes économies de bois, d'eau, d'électricité (1 tonne de papier ordinaire consomme 3,8 stère de bois 280 m³ d'eau et 4 760 kwh d'électricité, alors la même tonne de papier régénéré ne consomme pas de bois, 1,8 m³ d'eau et 2 750 kwh d'électricité).

Aussi recycler le papier, c'est sauver des forêts entières (18 à 20 millions d'ha/an de forêts disparaissent dans le monde, surtout au détriment des pays sous-développés qui auront perdu d'ici l'an 2000 40% de leur couverture forestière). C'est aussi réduire le déficit du commerce extérieur français : en effet le déficit dû à l'importation de bois et pâtes à papier est au 2e rang après celui du pétrole !

Recycler le papier est techniquement possible, écologiquement souhaitable, économiquement rentable.

OU SE PROCURER DU PAPIER RECYCLE ?

Dans la région de Moûtiers : on peut acheter des ramettes, des blocs des enveloppes de papier recyclé chez Yvon Pecqueur Pianissimo rue Cardinale à Moûtiers.

A l'association pour la promotion du papier recyclé : A. P. P. R. 14 bis rue de l'arbalète 75009 PARIS. Les tarifs sont très intéressants pour les commandes groupées (entre 15 et 20 F la ramette de 500 feuilles).

plusieurs établissements utilisent déjà du papier recyclé pour leurs tirages (collège de Bozel, lycée de Moutiers etc...)

OU DEPOSER VOS VIEUX PAPIERS ?

- à Moutiers : au presbytère (vers office du tourisme) sous la voûte, devant la porte cadénassée.
- à Bourg St Maurice : au presbytère, derrière l'Eglise.

SENSIBILISATION

Un petit groupe de personnes se propose de faire mieux connaître le papier recyclé. A cette fin, elles présenteront dès les mois de mai et juin une exposition et un montage audio-visuel, rassemblant des informations sur l'histoire du papier, sa fabrication et l'intérêt de son utilisation. Si vous êtes intéressés, prendre contact avec l'association.

EN BREF :

Vivre en Tarentaise adhère à la FRAPNA qui aimerait bien que l'on participe un peu plus. Ce n'est pas l'envie qui nous en manque, mais le temps. C'est dommage, ils sont en train de faire un boulot intéressant sur la politique d'aménagement de la montagne.

DE L'INFORMATION SOLAIRE A MOUTIERS

Il existe un club solaire au lycée de Moutiers. Il organise du 7 au 21 mai une exposition constituée d'une dizaine de panneaux réalisés par le CAUE (centre d'architecture, d'urbanisme et d'environnement de la Savoie). Ces panneaux montrent des types de maisons solaires réalisées en Savoie avec les caractéristiques techniques et les couts. Le jeudi 7 mai à 20 h 30 au lycée il y aura un débat avec la participation d'un architecte et d'un thermicien. Le club montrera aussi ses premières réalisations.

Bibliographie : (un homme informé en vaut deux)

- A lire : - dossier électronucléaire français, écrit par le syndicat CFDT du CEA (commissariat à l'énergie atomique). Document excellent fait par des gens qui parlent d'une réalité qu'ils vivent.

Je n'ai pas pu résister à insérer ce très beau texte sur l'environnement écrit en 1854 par le grand chef indien Seattle au président des Etats Unis Ce texte est paru intégralement dans le bulletin du CAF. En voici quelques extraits :

L'HOMME BLANC EST ETRANGE

Comment pouvez-vous acheter ou vendre le ciel, la chaleur de la terre ? l'idée nous paraît étrange. Si nous ne possédons pas la fraîcheur de l'air et le miroitement de l'eau, comment est-ce que vous pouvez les acheter ?

Chaque parcelle de cette terre est sacrée pour mon peuple. Chaque aiguille de pin luisante, chaque rive sableuse, chaque lambeau de brume dans les bois sombres, chaque clairière et chaque bourdonnement d'insecte est sacré dans le souvenir et l'expérience de mon peuple. La sève qui coule dans les arbres transporte les souvenirs de l'homme rouge. Les morts des hommes blancs oublient le pays de leur naissance lorsqu'ils vont se promener parmi les étoiles. Nos morts n'oublient jamais cette terre magnifique, car elle est la mère de l'homme rouge. Nous sommes une partie de la terre, et elle fait partie de nous. Les fleurs parfumées sont nos soeurs ; le cerf, le cheval, le grand aigle, ce sont nos frères. Les crêtes rocheuses, les sucs dans les prés, la chaleur du poney et l'homme, tous appartiennent à la même famille.

Cette eau scintillante qui coule dans les ruisseaux et les rivières n'est pas seulement de l'eau mais le sang de nos ancêtres. Si nous vous vendons de la terre, vous devez vous rappeler qu'elle est sacrée et que chaque reflet spectral dans l'eau claire des lacs, parle d'événements et de souvenirs de la vie de mon peuple. Le murmure de l'eau est la voix du père de mon père. Nous savons que l'homme blanc ne comprend pas nos moeurs. Une parcelle de terre ressemble pour lui à la suivante, car c'est un étranger qui arrive dans la nuit et prend à la terre ce dont il a besoin. La terre n'est pas son frère, mais son ennemi, et lorsqu'il l'a conquise il va plus loin. Il abandonne la tombe de ses aïeux, et cela ne le tracasse pas. Il enlève la terre à ses enfants et cela ne le tracasse pas. Il traite sa mère, la terre, son frère, le ciel comme des choses à acheter, piller, vendre. Son appétit dévorera la terre et ne laissera derrière lui qu'un désert.

Il n'y a pas d'endroit paisible dans les villes de l'homme blanc. Pas d'endroit pour entendre les feuilles se dérouler au printemps, ou le froissement des ailes d'un insecte. Le vacarme semble seulement insulter les oreilles. Et quel intérêt y a-t-il à vivre si l'homme ne peut entendre le cri solitaire de l'engoulevent ou les palabres des grenouilles autour d'un étang la nuit ? L'air est précieux à l'homme rouge, car toutes choses partagent le même souffle, la bête, l'arbre, l'homme. L'homme blanc ne semble pas remarquer l'air qu'il respire. Comme un homme qui met plusieurs jours à expirer, il est insensible à la puanteur. Si nous vous vendons notre terre, vous devez la garder à part et la tenir pour sacrée, comme un endroit où même l'homme blanc peut aller goûter le vent adouci par les fleurs des prés.

Qu'est-ce que l'homme sans les bêtes ? Si toutes les bêtes disparaissaient l'homme mourrait, d'une grande solitude d'esprit. Car ce qui arrive aux bêtes, arrive bientôt à l'homme. Toutes choses se tiennent. Vous devez apprendre à vos enfants que le sol qu'ils foulent est fait de cendres de nos aïeux. Enseignez à vos enfants que la terre est notre mère. Tout ce qui arrive à la terre, arrive aux fils de la terre. Si les hommes crachent sur le sol, ils crachent sur eux-mêmes. Nous savons au moins ceci : la terre n'appartient pas à l'homme. Tout ce qui arrive à la terre, arrive aux fils de la terre. Ce n'est pas l'homme qui a tissé la trame de la vie : il en est seulement le fil. Tout ce qu'il fait à la trame, il le fait à lui-même.

Il y a une chose que nous savons et que l'homme blanc découvrira peut-être c'est que notre Dieu est le même Dieu. Il est le Dieu de l'homme et sa pitié est égale pour l'homme rouge et blanc. Cette terre lui est précieuse, et nuire à la terre c'est accabler de mépris le créateur. Les blancs disparaîtront ; peut-être plus tôt que les autres tribus. Contaminez votre lit et vous suffoquerez une nuit dans vos propres détritibus. La destinée est un mystère pour nous, car nous ne comprenons pas lorsque les bisons sont massacrés, les chevaux domptés, les coins secrets de la forêt chargés du fumet de beaucoup d'hommes et la vue des collines en pleines fleurs ternie par des fils qui parlent. Où est le hallier ? disparu. Où est l'aigle ? Disparu. La fin de la vie et le début de la survivance.

Le Planay	PERMIS DU PLANAY - 33 km2
Bozel	Enquête publique en 1976
Champagny	Permis accordé en Janvier 1980
Macot-la-Piagne	
Belleville	
St Martin-de-Bellevalle	PERMIS DU COCHET - 24 km2 - enquête publique en 1978 - Permis accordé en septembre 1979
La Léchère	La Chambre
Celliers	La Chapelle
Bonneval	Epière
Pussy	Les Chavannes
Doucy	Montgellafrey
Argentine	St François Longchamp
Montsapay	St Martin la chambre
St Remy de Mnne	St Alban des Villards
ND du Cruet	St Etienne de Cuines
	PERMIS DE LA LAUZIÈRE
	101 km2
	Enquête publique en 1978
	Permis accordé en septembre 1979

En dépit des opposition manifestées par tous les conseils municipaux concernés, par le conseil général, par de nombreuses associations, par la population (plus de 3000 signatures déposées en préfecture) ces 3 permis ont été accordés par le ministère de l'Industrie.

Et maintenant, la même société MINATOM (50 % PUK, 50 % CFP) demande :

QUATRE NOUVEAUX PERMIS DE RECHERCHE D'URANIUM EN SAVOIE qui toucheront les communes suivantes :	
- Beaufort-sur-Doron	PERMIS DU BERSEIND - 7 km2
- Sainte-Foy	PERMIS DU CLOU - 32 km2
- Tignes	
- Bramans	
- Lanslebourg	PERMIS DU QUART - 69 km2
- Vallotire	
- Valmeinier	
- Nevache (Htes Alpes)	PERMIS DES GRIFFES - 27,4 km2

Les enquêtes publiques auront lieu du 19 novembre au 18 décembre 1980. Les registres pour consultation seront déposés dans les mairies concernées, à la sous-préfecture, à la préfecture. Les observations peuvent soit être consignées sur le registre de la préfecture de Savoie ou Hautes Alpes, soit adressées par lettre recommandée au préfet et ceci avant le 18/12/1980.

POURQUOI S'OPPOSER A L'URANIUM ?

- La suite logique de la Recherche est l'exploitation
- L'exploitation est à ciel ouvert ou en galeries, mais toujours avec d'immenses zones de stockage et de traitement du minerai (il faut extraire 1 t de roche pour 2 à 3 kg d'uranium.
- ce minerai, extrait et concassé, laisse échapper plusieurs éléments radioactifs et est traité chimiquement (en général utilisation d'acide sulfurique).
- saccage des forêts, des alpages, des torrents, des chemins et des villages.
- cultivateurs, alpagistes privés de leur outil de travail.
- préjudice porté au tourisme sur les chantiers gigantesques (tirs de mines fréquentés).
- habitants chassés de leur maisons et de leurs terres.
- disparition ou contamination radioactive des sources, des torrents.
- légumes, lait, fromages, viandes, miel devenus suspects.
- transports incessants répondant sur leur passage des poussière radioactives...

TEL EST LE TRIBUT PAYE PAR LES REGIONS "BENEFICIAIRES" DE MINES D'URANIUM

L'URANIUM CREERA-T-IL DES EMPLOIS ?

- OUI ! mais seulement de façon provisoire (une quinzaine d'années) et au dépend des autres activités. Sans compter que ce sont les travailleurs qui sont les plus exposés aux pollutions

COMMENT S'OPPOSER A L'URANIUM ?

- En déposant aux enquêtes publiques avant le 18/12
- en signant les pétitions.
- en soutenant les élus dans leur lutte contre ces projets
- en soutenant ou mieux en adhérant aux associations :
 - Vivre en Maurienne, COUL, Vivre en Tarentaise, Comités de Défense et d'information sur les mines d'uranium, Vivre à Celliers, Vivre en Montagne, Les Amis de la Névaache.

POUR EN SAVOIR PLUS SUR CE SUJET, VENEZ A LA REUNION D'INFORMATION QUI AURA LIEU LE

A